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Aos 17 (dezessete) dias do mês de dezembro de 2013 (dois mil e treze), reuniram-se, em caráter 1 
ordinário, na Sala de Reuniões do sexto andar da sede das Secretarias de Obras e Viação e do 2 
Urbanismo Municipal, às dezoito horas e trinta minutos, em última chamada, os membros do Conselho 3 
Municipal de Desenvolvimento Urbano Ambiental (CMDUA). Compareceram: o Secretário da Secretaria 4 
Municipal de Urbanismo, Cristiano Tatsch, presidindo a sessão; Anadir Lourdes Alba, Vice-5 
Presidente e Titular do Fórum Regional de Planejamento Seis (RGP 6); Rogério Gustavo de Los 6 
Santos, primeiro suplente do Departamento Municipal de Habitação (DEMHAB); Julio Cesar Faria 7 
Miranda, titular da Empresa Pública de Transporte e Circulação (EPTC); Jussara Pires, primeira 8 
suplante da Fundação Estadual de Planejamento Metropolitano e Regional (Metroplan); Leonardo 9 
Ribeiro Cesar, primeiro suplente, e Sandra Laufer, segunda suplente da Secretaria Municipal de 10 
Urbanismo (SMURB); René de Souza, titular da Secretaria de Gestão e Acompanhamento Estratégico 11 
(SMGAE); Luciano Cé, primeiro suplente da Secretaria Municipal de Obras e Viação (SMOV); Marcos 12 
Berwangr Profes, titular da Secretaria Municipal do Meio Ambiente (SMAM); Fabiana Figueiró, titular 13 
suplente da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária Ambiental (ABES); Dino Damiani Neto, 14 
primeiro suplente, e Jorge Diogo de Jesus, segundo suplente da Associação Riograndense dos 15 
Escritórios de Arquitetura (AREA); Fernando Campos Costa, titular do Instituto dos Arquitetos do Brasil 16 
do Rio Grande do Sul (IAB/RS); Anelise Cancelli, titular do Instituto Urbano Ambiental (IUA); José Luiz 17 
Seabra Domingues, titular da Ordem dos Advogados do Brasil do Rio Grande do Sul (OAB/RS); 18 
Sérgio Koren, primeiro suplente do Sindicato das Indústrias da Construção Civil do Rio Grande do Sul 19 
(Sinduscon/RS); Diogo Schiaffino, titular da Sociedade de Engenharia do Rio Grande do Sul (SERGS); 20 
Jorge Larré, primeiro suplente do sindicato dos Trabalhadores das Indústrias da Construção Civil 21 
(STICC); Alan Tabile Furlan, titular, Ibirá Lucas, primeiro suplente, e Roberto Ivan Raul Jakubaszko, 22 
segundo suplente da Região de Gestão de Planejamento Um (RGP 1); Osório Queiroz Junior, titular, 23 
e Jorge Tadeu Conceição de Souza, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento Dois 24 
(RGP 2); Luis Carlos Pires dos Santos, titular da Região de Gestão de Planejamento Três (RGP 3); 25 
Clarita Parizotto, titular da região de Gestão de Planejamento Quatro (RGP 4); Ricardo Angelini, 26 
titular da Região de Gestão de Planejamento Cinco (RGP 5); José Ronaldo Leite Silva, primeiro 27 
suplente da Região de Gestão de Planejamento Seis (RGP 6); Altayr Barison, titular, e Eduíno de 28 
Mattos, primeiro suplente da Região de Gestão de Planejamento Sete (RGP 7); Alceu Rosa da Silva, 29 
titular, e Heverson Luis Vilar da Cunha, segundo suplente do Orçamento Participativo, Temática 30 
Organização da Cidade, Desenvolvimento Urbano Ambiental (OP - HOCDUA), e Ana Paula Tomasi, 31 
Secretária Executiva e relatora dos trabalhos. Presidente fez a abertura da sessão e deu início à 32 
Votação da Ata. Conselheiro Eduíno (RGP 7) solicitou esclarecer que a audiência a qual referiu se deu 33 
na Promotoria de Justiça do Ministério Público. A ata com a retificação proposta foi colocada em 34 
votação e foi aprovada com 2 (duas) abstenções e o restante favoráveis. Ata Aprovada. Presidente 35 
informou a necessidade de definição do recesso do CMDUA. Sugeriu que a primeira sessão do próximo 36 
ano, após o recesso, se desse no dia 28 (vinte e oito) de janeiro de 2014, já com a diplomação. A 37 
proposta foi aprovada. Informou que teria que se ausentar, agradeceu a todos pela atuação e dedicação 38 
de todos ao longo do ano. Desejou feliz natal e ano novo. Vice Presidente Anadir (RGP 6) conduziu a 39 
sessão. E deu início às Comunicações. Conselheiro Ricardo (RGP 5) manifestou a sua satisfação em 40 
ter participado do CMDUA nesta gestão, disse que aprendeu muito, agradeceu, disse que estará à 41 
disposição dos colegas, que foram amigos, e desejou boas festas. Conselheira Iara (UFRGS) despediu-42 
se, disse que participou do CMDUA ao longo das duas últimas gestões, disse que aprendeu muito, que 43 
cada reunião e cada conselheiro ofereceu muito aprendizado, agradeceu, opinou que o formato tripartite 44 
é benéfico, disse que o reitor sinalizou que a UFRGS continua interessada em participar do CMDUA 45 
para a próxima gestão, desejou feliz natal e ano novo. Conselheira Clarita (RGP 4) agradeceu a gestão, 46 
disse que aprendeu muito, disse que será conselheira também na próxima gestão, solicitou maior 47 
atuação da Secretaria do Urbanismo e Coordenação dos Fóruns, de forma a melhor capacitar os 48 
delegados. Opinou importante maior dedicação para qualificar as reuniões dos Fóruns, disse que 49 
muitas vezes solicitou maior apoio da secretaria mas não obteve retorno.  Solicitou que seja feita 50 
palestra aos delegados sobre o que trata o Plano Diretor, esclarecendo o papel dos conselheiros e dos 51 
delegados. Desejou boas festas e disse que estava recebendo brinquedos para doação a crianças 52 
carentes. Conselheiro Osório (RGP 2) agradeceu, disse que a RGP 2 estará bem representada na 53 
próxima gestão pelo conselheiro Jorge (RGP 2). Falou sobre evento promovido pelo IAB, de posse e de 54 
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comemoração pelo dia do arquiteto. Informou sobre a inauguração de nova sede de entidade. 1 
Conselheiro Jorge (STICC) agradeceu aos conselheiros, referiu aprendizado, desejou a benção aos 2 
conselheiros que se despediam, Ricardo (RGP 5), Iara (UFRGS) e Osório (RGP 2). Desejou feliz natal e 3 
realizações no próximo ano. Conselheiro Eduíno (RGP 7) informou sobre a operação realizada na 4 
cidade de Triunfo na última quarta-feira, com a efetivação de prisão de políticos, disse que espera que a 5 
ação possa ser exemplo a outras cidades. Falou sobre a gestão municipal de Porto Alegre, opinou que 6 
ao longo dos últimos anos a mesma tenha sido ruim, opinou que a Copa acabou flexibilizando regras e 7 
trazendo prejuízos à cidade. Desejou a todos um bom natal e ano novo, disse da sua satisfação em 8 
participar e ter participado do CMDUA. Conselheiro Jakubaszko (RGP 1) divulgou e convidou a todos a 9 
participarem do Fórum Social Temático a realizar-se em Porto Alegre em 2014. Informou que a SMAM 10 
não enviou a apresentação digital que fez na última sessão. Solicitou espaço para a fala do Delegado 11 
Silvio (RGP 1), que se fazia presente. Informou sobre os 25 (vinte e cinco) anos do Orçamento 12 
Participativo, a realizar-se em 2014, e sugeriu a maior participação da sociedade. Informou que existem 13 
5 (cinco) mil municípios no Brasil e que o ocorrido em Triunfo mostra-se um triunfo. Informou sobre o 14 
evento COP em Lima, no Peru, no próximo ano, em prol da defesa do meio ambiente e em 15 
consideração à alterações climáticas. Disse que diversos países desenvolvidos não têm manifestado 16 
atenção ao tema e evento, mas que os países da América Latina estarão presentes. Conselheira 17 
Anelise (IUA) disse que ainda não estava definida a sua atuação na próxima gestão, referiu que a 18 
eleição das entidades ocorreria na próxima quinta feira. Disse da sua satisfação em participar do 19 
CMDUA. Falou sobre o Curso de Capacitação promovido pela SMURB no início de cada gestão do 20 
CMDUA, e sugeriu que todos os conselheiros, titulares e suplentes, compareçam, pois o curso é muito 21 
bom.  Agradeceu, sugeriu a leitura de texto de Mário Quintana que disponibilizou a todos em 22 
comemoração ao natal e Ano Novo. Conselheiro Alceu (OCDUA) falou sobre a paz, amparo familiar, 23 
salientou a importância da mãe, agradeceu a todos pela atuação, disse da importância e orgulho em 24 
participar do CMDUA, questionou a falta de festa de fim de ano. Conselheiro Fernando (IAB) falou 25 
sobre trabalhos realizados pelo IAB ao longo do ano, informou que se conseguiu realizar encontros 26 
semanais de debate e construção do planejamento para a cidade que se quer, falou sobre a 27 
importância de fortalecer o CMDUA, informou sobre políticas de remoção de famílias que vem sendo 28 
adotadas no Brasil inteiro além de Porto Alegre, referiu cortes de árvores, e outras ações que trazem 29 
prejuízos à sociedade, falou sobre a FIFA e a permissividade do Estado a esta instituição e à COPA, 30 
interferindo no planejamento da cidade, solicitou reflexão às injustiças, e atenção às coisas ruins, além 31 
das boas, que vêm ocorrendo na cidade. Delegado Silvio (RGP 1) falou sobre obras realizadas na 32 
Osvaldo Aranha, junto aos canteiros centrais, onde há as Palmeiras Imperiais. Informou que a ação 33 
parece ser realizada sem planejamento e colocando em risco a estabilidade das árvores. Mostrou fotos 34 
que ilustravam o prejuízo às raízes. Manifestou a sua preocupação, questionou se a SMAM realizou 35 
estudo e se há garantias para a sua segurança, disse que a sua fala se dá á pedido da AGAPAN e deu 36 
detalhes. Conselheiro Heverson (RGP 8) informou a ausência das conselheiras da região 8, disse que 37 
as representaria na sessão, disse que em 2009 foi demandada ao CMDUA a construção do Hospital 38 
Geral da Restinga, informou que houve contratempos na obra, mas que existe previsão para 39 
inauguração em julho. Informou a criação, por iniciativa da comunidade da Restinga, da Associação 40 
para crianças com lesões neurais, disse que se conseguiu encontrar entidades colaboradoras e que 41 
houve a doação de terreno pela Prefeitura. Informou que juntamente com o Conselheiro Alceu houve 42 
reunião na procuradoria para tratar da regularização fundiária de 37 (trinta e sete) vilas da cidade, 43 
informou que o promotor os chamou, disse que a questão parecia estar parada, mas que está em 44 
avaliação, informou que existem vilas em Porto Alegre que não tem água, luz e esgoto, vivendo portanto 45 
sem a infra-estrutura básica. Informou que no próximo ano ele e a Gringa, a Conselheira Dalcina, não 46 
estarão mais no CMDUA e Fóruns, justificou motivos, disse que estão envolvidos já há seis gestões, 47 
desejou bons trabalhos a todos, Feliz Natal e ano novo. Opinou que o CMDUA representa a nata boa da 48 
sociedade, e que é preciso paciência, dedicação, e perseverança para avançar nas conquistas. 49 
Conselheira Anadir (RGP 6) informou a presença na reunião de delegadas da Região 6, nomeou-as , 50 
agradeceu a presença e disse que as reuniões estavam abertas à comunidade. Falou sobre a gestão 51 
que passou, opinou haver ganhos e retrocessos. Disse que muitas propostas não foram conquistadas, e 52 
que houve muitas flexibilizações não benéficas à cidade. Opinou ter faltado reconhecimento ao trabalho 53 
do CMDUA, referiu documento entregue em mãos ao Prefeito, sobre a mobilidade urbana, para a qual 54 
não se recebeu resposta. Desejou que no próximo ano o Município e secretarias possam ter olhar mais 55 
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carinhoso aos fóruns regionais, referiu a dificuldade de ter a presença de técnicos qualificados nas 1 
reuniões. Disse que as Regiões são parte do sistema de planejamento da cidade, e que estes deveriam 2 
ser mais respeitados. Falou sobre a necessidade de aprovar o EIV. Opinou que o curso de capacitação 3 
do CMDUA deva ser estendido aos Fóruns como um todo. Referiu necessidade de aumentar a 4 
competência e reciclar as lideranças, para que possam ajudar e tornarem-se novos conselheiros. 5 
Agradeceu a reeleição como conselheira e a eleição como vice presidente em nome das regiões de 6 
planejamento no CMDUA. Desejou a todos próspero ano novo e natal. Explanou. Conselheiro ibirá 7 
(RGP 1) falou sobre o corte e retirada de árvores ao longo da avenida Cavalhada, disse que foram 8 
retiradas aproximadamente 30 (trinta) vegetais que não representavam risco de queda. Informou que na 9 
avenida Osvaldo Aranha as Palmeiras estão sendo afetadas por obra mal feita, em razão de projeto 10 
pluvial executado após a conclusão da via. Disse que na avenida Praia de Belas as calçadas vêm 11 
sendo alargadas e tudo indica que antes da próxima reunião as árvores da via também devam ter sito 12 
retiradas. Solicitou maior atenção ao assunto, criticou a derrubada sem critérios de árvores. Presidente 13 
deu início à Ordem do Dia. Processo Quatro Ponto Um: Expediente: 002.070816.13.1. Interessado: 14 
SPU/SMURB. Assunto: RESOLUÇÂO – Alteração de Traçado Viário. Local: Ac. Carlos Alberto Barata 15 
Silva e Ac. B Trevo Ipiranga Salvador constantes no Projeto da III Perimetral. Relator: SINDUSCON. 16 
Encaminhamentos: Vistas à RGP 1 em 03/12/2013. Retornou. Conselheiro Ibirá (RGP 1) informou que 17 
a situação já está consumada, posicionou-se em nome do Fórum favorável. Conselheiro Koren 18 
(SINDUSCON) reiterou o posicionamento favorável, fez a leitura da minuta de resolução, bem como de 19 
sua justificativa. Não havendo outras manifestações, a resolução foi colocada em votação e foi 20 
aprovada por unanimidade. Vinte e dois favoráveis e uma abstenção. Processo Aprovado. Item 21 
Quatro Ponto Dois: APRESENTAÇÃO - SMTUR: Rotas Turística – Caminhos do Gol 22 
(quesito acessibilidade) Presenças: Turismóloga Joana Braga, Gerente de Oferta Turística – 23 
Coordenação de planejamento Turístico / SMTUR. Servidora Joana Braga, iniciou a apresentação. 24 
Informou teor especifico quanto à faixa acessível. Falou sobre o Caminho do Gol, projetou imagens. 25 
Apresentou slides em anexo e deu detalhes. Conselheiro Alan (RGP 1) questionou sobre projetos 26 
executivos já aprovados, solicitou informações complementares em relação à interface de projetos 27 
novos e já aprovados. Falou sobre a dificuldade que enfrenta em ter acesso ao projeto do Cais Mauá. 28 
Exemplificou projeto do viaduto Otávio Rocha. Joana (SMTUR) informou, Conselheiro Jakubaszko 29 
(RGP 1) criticou a falta de informações. Opinou importante falar sobre diversos pontos, sugeriu que a 30 
SMTUR não pensasse apenas na COPA ou no futebol. Exemplificou xadrez e outros interesses, 31 
informou que as Regiões têm muitos outros atrativos e expectativas quanto ao turismo. Conselheiro 32 
Ibirá (RGP 1) falou das rampas de acessibilidade, exemplificou locais, referiu a falta de qualidade, bem 33 
como de manutenção, informou que há poças e sujeira que impedem o próprio uso, solicitou maior 34 
atenção a ações tão simples. Conselheiro Heverson (RGP 8) questionou centros zona sul e extremo 35 
sul. Questionou a abrangência do projeto e localização pontual. Falou sobre a quantidade exagerada de 36 
placas, que se sobrepõem. Joana (SMTUR) falou sobre a sinalização, disse que há placas implantadas 37 
há um ano, disse que existe dificuldade de legibilidade e queixas quanto à poluição visual. Disse que 38 
sugestões podem ser apresentadas, mas que os emplacamentos atuais foram os aprovados. Informou 39 
percurso do Caminho do Gol, do Estádio Beira Rio até o Mercado Público. Informou que existe alça até 40 
o anfiteatro. Deu detalhes, referiu que o projeto visa direcionar o visitante para que se locomova ao 41 
longo do trecho, informou que o projeto foi inicialmente apresentado pela EPTC, como forma de 42 
diminuir o impacto no trânsito. Informou que os recursos são da Copa. Informou sobre a abrangência da 43 
sinalização, por outras áreas consideradas turísticas, exemplificou a orla até Ipanema e após esta os 44 
caminhos rurais. Salientou que o Caminho do Gol contudo abrange apenas o trecho ao longo da 45 
Avenida Borges de Medeiros, com estrutura temporária. Conselheira Anadir (RGP 6) sugeriu que a 46 
SMTUR fizesse apresentação em conjunto com a SECOPA no Fórum Regional.  Conselheiro Ronaldo 47 
(RGP 6) sugeriu oportunizar a palavra aos moradores de Ipanema. Conselheiro Fernando (IAB) criticou 48 
a visão fragmentada dos projetos e a falta de articulação entre as secretarias, bem como a falta de 49 
projetos qualificados, falou sobre a existência de verba, mas da falta de projetos. Falou sobre a Copa e 50 
a falta de políticas públicas, falou que a cidade não é para todos, mas para alguns. Explanou. 51 
Conselheira Iara (UFRGS) parabenizou a ação, disse da importância do tipo do instrumento, questionou 52 
detalhes do projeto em especial teor e localização. Referiu outros projetos que tramitam envolvendo a 53 
área central, questionou a sobreposição de projetos bem como rota divulgada ao redor do Mercado. 54 
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Falou da importância de implementar trajetos e percursos urbanos. Joana (SMTUR) informou que o 1 
projeto prevê medida da faixa livre, rebaixos, materiais, instrumento junto as paradas de ônibus, disse 2 
que o projeto trata de diretrizes, em consideração ao plano diretor de acessibilidade. As ares foram 3 
escolhidas em consideração aos prazos e recursos disponíveis, priorizou-se o centro, e eixo do caminho 4 
do gol, deu detalhes. Conselheiro Eduíno (RGP 7) disse do seu descontentamento com as 5 
flexibilizações ao plano ocorridas na última gestão, opinou haver ditadura na área do planejamento, 6 
opinou que as ações e planos realizados sobre o urbanismo deveriam ser informados ao CMDUA, disse 7 
da falta de conversa entre as secretarias. Opinou que a Acessibilidade de Porto Alegre é muito ruim, 8 
disse que existe falta de ação pelas secretarias e órgão competentes, informou sobre projeto que 9 
tramita na Câmara para retirada de carros particulares no centro. Opinou importante, criticou a falta de 10 
placas, desculpo-se pelo desabafo e opinou que o projeto do Arq. Marcelo Allet deveria ser considerado 11 
pela SMTUR. Presidente Anadir informou a presença do Sr. Jorge na sessão, presidente da 12 
Associação de Moradores do bairro Ipanema. Servidor da SMURB Arq. Marcelo Allet, morador do 13 
bairro Sétimo Céu e delegado do Fórum da região 6, informou que coordenou ao longo de 6 (seis) anos 14 
grupo que elaborou plano de qualificação da orla, com a participação da própria servidora Joana 15 
(SMTUR). Questionou se as diretrizes do plano são consideradas quando da elaboração de projetos na 16 
região, falou sobre a contratação do Jaime Lerner, para elaborar projeto respeitando o Master Plan 17 
elaborado pelo Município. Deu detalhes, questionou a falta de referência feita à SMURB ou ao plano pré 18 
estabelecido pela ministrante. Servidora Joana (SMTUR) informou a participação da servidora Ada 19 
representando a SMURB, disse que há grupo de trabalho intersecretarias. Informou que o projeto do 20 
Jaime Lerner inclui a acessibilidade, mas que a SMAM encaminhou o projeto para que a empresa 21 
somente fizesse a compatibilizarão, informou que o projeto que apresenta não atinge a orla de 22 
abrangência pelo projeto Lerner, informou localização. Projeto sobre o existente, apenas sobre passeios 23 
existentes, não será implementadas novos passeios por exemplo, disse que entende a preocupação do 24 
servidor Marcelo, dotar a acessibilidade o existente e previsto ser implantado até a copa. Não é o papel 25 
fazer o projeto. Salientou que o projeto é restrito e verbas também. Foi dada a palavra à Delegada da 26 
RGP 6, Sra. Vanessa Vieira, pediu atenção á orla de Ipanema, opinou gestão em colcha de retalhos. 27 
Solicitou união de esforços para qualificar a paisagem urbana, solicitou atenção aos moradores e suas 28 
opiniões, referiu tratar-se de bairro residencial, criticou a falta de transparência da Prefeitura com a 29 
comunidade, bem como a falta de transversalidade. Conselheiro Jakusbaszko (RGP 1) solicitou que 30 
constasse em ata que sugestão para que o projeto da SMURB fosse apresentado ao Conselho. 31 
Conselheiro Alceu criticou investimentos apenas para a Copa, mostrando aos turistas cidade que não 32 
existe. Seguiram os debates. Finalizadas as manifestações, às 20:20 (vinte horas e 20 minutos), 33 
Presidente agradeceu a presença da servidora da SMTUR, foram finalizados os trabalhos do CMDUA. 34 
Eu, Ana Paula Tomasi, juntamente com o Presidente e a Vice Presidente da sessão, assino e lavro a 35 
presente ata. 36 
 37 
 38 
____________________________   ____________________________ 39 
Ana Paula Tomasi   Cristiano Tatsch 40 
Secretária Executiva   Presidente 41 
 42 
    ____________________________  43 
    Anadir Lourdes Alba 44 
    Vice Presidente 45 
 46 
      47 
     48 
Ata passível de retificações a serem encaminhadas na sessão do dia 11 de fevereiro de 2013 49 
 50 
A íntegra desta sessão encontra-se disponível em áudio junto à Secretaria Executiva deste Conselho.  51 


